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　　明天是费先生的周年祭日。在先生故去的一年里 , 学者 、 普通百姓 , 只要是有些文

字能力的人 , 大多通过各种方式表达了对先生的悼念 、缅怀和纪念 。而我 , 作为先生的学

生 , 除了接受媒体采访 , 除了在此之前由北京大学出版社出版过 《费孝通与江村》 以外 ,

没有写过一篇有关先生的文章 , 甚至在 2005年 11月由我作为主要承办人之一的 “费孝通

与中国社会学人类学” 研讨会上 , 我用的也是一篇基于旧文的再讨论。

不是因为我对先生没有感情 , 恰恰相反 , 如果说我今天的人格成长和学术研究有一点

点成绩的话 , 都与先生有关 , 甚至可以说先生于我有再造之恩 。也许正是因为对先生的感

激至深 , 并亲眼目睹先生辞世 , 以至于我始终不能接受先生已经离我们而去的事实。 《论

语·先进》 :“颜渊死 , 子哭之恸。从者曰:`子恸矣!' 曰:`有恸乎? 非夫人之为恸而谁

为?' ” 孔子之于弟子颜渊如此 , 况弟子之于先生乎!

在媒体关于先生的报道慢慢寂静下来后的一个朋友聚会场合 , 有人提到了先生 , 并问

我 , 怎么样可以简洁地概括先生的一生 。在轻松与期待中 , 我略加思索后说了两句话:

“先生的一生主要是为了三个发展 , 参与了两个对话 。三个发展就是中国农村的发展 、 少

　　＊　2006年 4月 23日在北京大学费孝通逝世周年座谈会上的发言

DOI :10.16486/j.cnki .62-1035/d.2006.03.015



数民族地区的发展和中国社会的发展;两个对话即学者与社会的对话 , 中国学术与国际学

术的对话 。” 当说这两句话的时候 , 我已经自觉到非常唐突和武断 , 因为对先生一个世纪

风雨经历的评价不是我作为晚辈和弟子能力所及的。但在后悔之余 , 我又有所领悟 , 先生

之于我的影响 , 不正是在这两句话中么 !如果从一个学者的角度来看先生 , 那么作为学者

的先生一辈子的努力和后来给予我的不正是学术活动的社会意义么 ?

也是受这武断的启发 , 我想起了先生 1937 年在 《再论社会变迁》 一文中写下的一段

话:“ `为研究而研究' 是一辈寄生性学者的护身符。`学术尊严' 我是不懂的 , 我所知道

的是 `真正的学术' 是 `有用的知识' 。学术可以作为装饰品 , 亦可以作为粮食 。若是叫

我选择 , 我选择粮食 。” 当我再次温习这段话和这段话的社会背景的时候 , 我不禁眼前一

亮。如果一定要我概括在与先生十多年的沟通中受到了什么教益的话 , 那不就是对 “粮

食” 认识的转变 ?

为了让在座的各位能听明白 , 请允许我把话题扯得远一点 。因为对 “粮食” 的认识不

仅与我的出生有关 , 也与我的学术经历有关 , 而且我相信我的出生和经历具有一定的代表

性 , 尤其是在那些农村出生、 通过教育考试途径进入学术领域的人群中。

在我人生的早期 , 吃饱肚子始终是一个全家人发愁的问题 。在我十岁的时候 , 也是在

春季 , 全家有三个月没有足够的粮食。为了补足生活之需 , 不得不用米糠来代替大米。长

时间的米糠生活差点让我离开这个世界 。那个时候我还在读小学 , 每天上学都要经过大队

供销社的门前 , 供销社营业员的悠闲状态成了我的向往。我甚至一遍又一遍地想 , 如果有

一天我也能这样生活就再好不过了 。尽管当时我没有先见之明地预料到会恢复高考 , 但针

对 “读书做官论” 的大批判使我从反面理解了读书一定有用。

恢复高考对我最大的意义就是找到了摆脱饥饿的途径 。事实上 , 对于生长在农田之中

的我而言 , 当时根本就不理解什么是高考 , 但有一点非常明确 , 那就是如果考试成绩不

错 , 就可以读大学 , 如果能够读完大学 , 就可以成为国家干部。所以 , 我所理解的高考 ,

就是离开脸朝黄土背朝天的农业并稳定获得温饱的有效方式。甚至在我已经读了两年大学

的时候 , 我最大的理想仍然是希望能够像在我们村插队的某位知青的父亲一样 , 在自己退

休的时候 , 获得一个七级工人的工资:97元人民币 , 让一家人不再挨饿。

对高考的无知 , 对大学的无知 , 让我在初尝离开农地的欣喜的同时 , 也感受了大学规

则约束的痛苦。虽然高中教育让我知道了数理化天地生 , 但我并不知道在此基础上还有理

工农医之分 , 并且还要通过报考志愿来选择自己的未来。胡乱填报志愿的直接后果是把农

田搬到了自己的大学课堂 , 希望离开农田的人却偏偏被 “调剂” 到了农学院。为此 , 我在

进入大学的第一天就想退学回家。但按当时的规则 , 如果退学回家 , 五年之内将不得参加

高考 , 何况家里根本就没有钱支持我复读高中。无奈之中的安慰是 , 终于可以成为国家干

部了 。

大学毕业并在农场工作两年之后 , 摆脱农田的欲望促使我再次加入了考试的队伍。为

了使自己不再有机会直接接触农田 , 也为了保证自己一定离开农场 , 我策略得硕士学位的

目的限定于稳定的温饱生活 , 至多也只是体面的生活的主意。
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简单地说 , 在我成为先生的学生之前 , 甚至在成为先生学生后的一段时间内 , 读书之

于我 , 是为了获得一份非农职业 , 一份养家糊口或过体面生活的途径 , 此外 , 没有更多的

含义 。而在此之前 , 先生对于我而言 , 只是一个高山仰止的名字而已。后来把这个高山仰

止的名字变成我生命转折机缘的是中国的教育考试制度 , 而促使我鼓起勇气投考先生博士

研究生的则是我硕士毕业后工作中的一次不公平遭遇 。

1986年我硕士毕业 , 被分配到华中农学院工作。到了农学院我才发现 , 农业史并不

是每个学校都养得起的学科 , 那里没有我从事农业史研究的基本条件和机会 , 学校更不开

设农业史课程。华中农学院之所以接受我去工作 , 不是因为我所学的专业 , 而是因为我获

得的学位 , 他们希望一个有硕士学位的新人能够进入他们刚刚筹组的农村社会学专业。所

以 , 我一到学校报到 , 就被分配到了置于马列课部之下的农村社会学专业 。

对于学术活动成熟的国家和地区而言 , 从一个学科进入另一个学科并不是容易的事

情 , 在今天的北京大学都不是容易的事情。但在当时 , 当华中农学院的领导要我从事社会

学教学和科研的时候 , 我并没有特别的感觉 , 大家也不觉得有什么 。在我而言 , 转换学科

并不改变我轻松获得保障温饱的生活;对大家而言 , 他们的想象是 , 一个硕士显然能够比

一个本科生更好地适应新的岗位。

如果不是后来一次让我实在不能容忍的遭遇 , 也许我现在仍然在武汉为了我的温饱生

活而逍遥 , 因为夫妻两人的收入足以养活一家三口 , 并能顺利地加入社会的大众消费潮

流。1988年 , 当我像当时所有的年轻人一样希望出国深造并获得了全额资助的时候 , 我

的主管领导却拒绝在我的申请表上签字 , 理由是:“没有理由。” 没有领导的签字 , 自然是

申请不了护照 , 没有护照 , 又怎能出国 ?原本打算出国三年后回国买几件进口家电 , 像其

他已经出国回国的人一样生活的 , 却因为出不了国 , 让我三年之后 , 不得不怀揣离开不公

平环境的理想 , 离开了武汉。

离开武汉 , 似乎就意味着永远离开了为了温饱而追逐的生活。倒不是说在北京大学不

需要追求温饱 , 而是如果仅仅追求温饱 , 就不能在北京大学体面地生存 , 除非把体面放在

一边 。这是因为来自全国的有抱负的青年精英们容不得纯粹为了物质利益而存在的教师 ,

与此同时 , 为了学术而追求的同事们虽然不是不看重物质利益 , 但至少不把温饱生活当作

评价同事的关键标准 , 他们把学术活动和学术能力放在评价标准的首位。

对学术的追求使我在进入北京大学的初期 , 在获得了温饱保障的同时 , 也饱受了精神

上的煎熬 。在华中农学院工作的时候 , 我接触最多的是应用性的问题 , 譬如科技兴农 、 农

村社会保障 、联产承包责任制等 , 回想起来 , 也都是一些不着边际的讨论 , 所以当时我并

不认为一个教授除了用教书来换取五斗米之外还有什么更大的用处 。可是 , 进入北京大学

以后 , 跟先生上的第一课就是学者与社会的真正对话 。

先生带学生采用的是传统的师傅带徒弟的办法 , 而不是工业化的批量生产方式 , 所以

那个时候 , 我们都习惯称老师为先生 , 而不是像现在的学生那样把老师当成老板。那是

1991年的 10月 , 报到后的第一个月 , 先生就带我加入他的武陵之行团队 , 让我们随他进

行实地调查。与先生随行的还有民盟中央副主席冯之浚教授、 北京大学社会学系主任潘乃
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谷教授 、全国人大常委会秘书局的张荣华先生 、 我的师弟麻国庆 。武陵山区是指位于湘 、

鄂 、 川 、 黔交界的少数民族地区。在历时一个多月的农村调查中 , 我们走遍了这个地区的

近十个县 , 每到一地 , 都要直接去农户家里调查访问 。先生关注的主要问题是整个武陵山

区包括少数民族的发展机会和战略选择。关于这次调查的成果 , 先生有 《武陵行》 为记 ,

无需我在这里多说。

关注一个地区的发展问题是我从来不曾尝试 , 也不曾有过的思路。如果说本科训练关

注的主要是科学和技术问题的话 , 那么硕士期间的训练关注的一部分是技术问题 , 另一部

分是欣赏问题。而武陵之行给我最大的震撼是 , 我明确地看到了读书的人还可以有另一个

角色 , 就是除了为自己的五斗米之外 , 还可以为他人稻粱谋。

如果在北京大学我所观察到的仅止于此的话 , 根本就不会构成我的精神焦虑和煎熬。

有幸的是 , 我还看到了另一种读书人的自我标定 。当我结束武陵山区的实地调查回到北京

大学课堂的时候 , 时常听到的是另一种似曾相识的声音:学术就是学术 , 应该远离政治 ,

应该远离政府 , 应该远离价值判断 。在这个声音的背后 , 有人甚至坦率直言 , 费孝通的调

查研究根本就不是学术。如果说我在硕士学习期间所接受的训练是基本的学术研究技术和

学术鉴赏能力的话 , 那么现在我面临的是:如果自己作为一个学者 , 那么到底是为了研究

而研究呢 , 还是为了社会而研究? 如果是为了研究而研究 , 那这个 “为了” 的研究又是什

么呢 ?这些问题促使我不得不反思自己为了温饱而读书的过去 , 重新思考自己的学术目

标。这个学术之外的问题甚至耗费了我相当多的读书时间 , 也构成了我精神煎熬的来源。

我曾试图凭借我的基本学术技能 , 从各种来源寻找问题的答案 , 但最终给我答案的还是先

生。

20世纪 90年代 , 先生每年都有近一半左右的时间在做实地调查 。1991年 ～ 1996 年 ,

我也有相当的时间和机会跟随先生到全国各地调查研究。为了我的博士论文 , 1992 年 ,

先生专门带我到甘肃金昌和白银 , 除了讨论我要研究的问题之外 , 还教我城市和工业调查

的技巧。我观察到 , 每当先生与他的调查对象坐在一起的时候 , 就完全忘记了自己已经是

一个年过八旬的老人 , 也完全不认为自己是一个国际著名学者 , 更没有把自己当作国家领

导人 , 对发展问题本身的兴趣使他就像是一个兴奋的学生 。每当这个时候 , 每当看到他痴

迷的神情和所到之处所表现的亲和力 , 我就会反思一次:难道先生不知道还有另一种关于

学术的观点?

终于在黄河边 , 我直接向先生提出了这个问题。那是一个晴朗的下午 , 在访问了白银

的铜加工厂之后 , 白银有色金属公司的总经理陈永年先生把我们拉到了公司的另一处办公

区。办公区紧邻黄河 , 近邻办公区的就是靖远县的农村。当时正值初秋 , 黄河灌区的作物

还很茂盛 , 先生站在黄河大堤上 , 看着满眼的庄稼 , 似乎又看到了他多年来一直追问的一

个问题:为什么像白银公司这样庞大的国有企业就是走不出自己的围墙 , 把技术向它周围

的农村扩散呢? 就在此时 , 我忍不住问了先生一个我一直想问的问题:您认为让企业把技

术向周围的农村扩散进而带动农村的发展是一个严肃的学术问题吗 ?

之所以忍不住 , 是因为这个问题是我博士论文的核心问题 。在彷徨于多种对学术的解
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释之中的时候 , 我根本就不知道如何入手 , 从为了研究而研究的角度入手 , 还是从发展策

略的角度入手。但问题一出口 , 我立即自觉到自己实际上问了一个非常愚蠢的问题 , 因为

先生早已在各种不同的场合回答了这个问题 。也许先生看出了我的窘境 , 他一面笑而不

答 , 一面让手拿照相机的张荣华先生给我们照相 。这张照片我至今珍藏着 , 照片上先生和

我都展现了发自内心的笑容。

1980年 , 在美国那丹佛接受应用人类学学会马林诺斯基奖的演讲 《迈向人民的人类

学》 中 , 先生在回顾了自己一生的学术生活之后 , 向西方的同行们表示:“(人类学)这门

学科的目的———请允许我瞩望着不应当太遥远的将来 ———应当是使广大人民对自己的社会

具有充分的知识 , 能按照客观存在的社会规律来安排他们的集体生活 , 去实现他们不断发

展的主观愿望。这门学科目前还只是一部分学者的奋斗目标。我愿意和在座的许多志同道

合的朋友一起 , 竭尽我的余生 , 向建立这一门人民的人类学而迈步前进。” 1988年 , 在

《成长中的中国社会学》 中 , 先生更是明确指出:“我一生从事社会学工作 , 主要是为了了

解中国社会 , 为了使中国更富更强 , 不能在全世界 、 这个世界一体 、 这个世界大社区里 ,

失去我国应有的地位 。我的工作就是为了这个目的。” 1991年 , 先生在 《志在富民》 中更

是强调:“我历来主张实地调查 , 不能单靠书本 。要到农村里去看中国的农民是怎样生活

的 , 他们有什么问题。 ……出主意 、想办法 、 做实事 、 做好事。这四句话是有实际内容

的 , 是做人的道理。” 当然 , 这些话是我在后来重新温习先生著述的时候摘出来的 。

而关于学术与非学术的争论 , 更可以追溯到 20世纪 30年代 , 也就是前面我引述的那

一段 。甚至更早在 1933年 , 先生在说明燕京大学学生社团 “社会研究社” 的宗旨时就已

经说明 , “大家整天在图书馆里 , 在课堂上听到的无非是不关痛痒的西洋社会事实和议论

纷纷 、莫衷一是的社会理论 , 谁有些不耐烦起来…… `到实地去' 已不复是一句口号 , 而

是我们的行动纲领了 。”

当我再次温习先生这段文字的时候 , 我在想 , 先生所说的似乎不是 60 年前的事情 ,

活脱脱的就是今天的现实吗! 至此 , 一个曾经为了自己的温饱而读书的人 , 似乎理解了读

书还有另一种目的 , 就是学术 , 而学术显然不是仅仅为了书本的内容而 “议论纷纷” , 还

有一种更有意义的学术 , 就是把自己的粮食变成更多人的粮食 , 让学术成为社会发展的动

力 , 成为更多人 “粮食” 的来源。

在今天这样一个全球化的时代 , 中国的学者如何把握自己学术的目标 , 已经不完全是

个人的稻粱之谋问题了 , 而是整个国家在世界性的竞争面前 “如何不失去应有地位” 的问

题 , 而获得并凸现这个地位的方法显然不是在别人已经给定的框架中进行 “对话” 能够完

成的 , 可行的出路就是用中国的现实和从现实中提炼的道理去与别人已有的道理对话 , 唯

有如此 , 学术才不至于沦为少数人的装饰品 。而作为学者的管理机构 , 采用记工分的办法

来管理学术活动尤其是科研活动 , 并且以别人的标准为标准 , 只能促进学术腐败 , 显然不

是促进让学术成为中国可用 “粮食” 的有效方式 。

《论语 ·公冶长》 曰:“宰予昼寝。子曰 :̀ 朽木不可雕也 , 粪土之墙不可杇也! 于予

与何诛?' 子曰 :̀始吾于人也 , 听其言而信其行;今吾于人也 , 听其言而观其行。于予与
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改是 。' ” 朽木如我者 , 今亦有所领悟 , 先生如果泉下有知 , 愿您能如夫子之于宰予 , 愿更

多的同仁能够把学术当作 “粮食” , 而不是当作装饰品 。

[收稿日期] 2006-06-02

[作者简介] 邱泽奇 (1963 ～ 　), 男 , 北京大学中国社会与发展研究中心教授。北京

100871

Study on Muhammad Abduh' s “Theology of Existence”
Ma Fu-yuan

Abstract:“ The Theology of Existenceis the subject of both the eastern and w estern civili-

zation , especially a most im po rtant subject in the religious study and religious dialogue.

As a religionist say s , without peace among the relig ions , there w ould be no peace among

the nations ;w ithout dialogues among the religions , there w ould be no peace among the

nat ions;w ithout basic study on each relig ion , there w ould be no dialo gue am ong the reli-

g ions.For a clear understanding of “ the theolog y of existence” in Islam , this article at-

tempts to make a complete and system atic study of “ the theolog y of existence” by the Is-

lamic m odernist , M uhamm ad A bduh .

Key words:existence;Wajiebal-Wujud;A llah (＊.P49)

The Relationship between Role Model and Cognitive

Model of Gansu' s Minority Nationalities

MA J in
Abstract:T his study analy zes the relationship between Belbin' s Role M odel and Kirton'

s Cognitive Model and the ro les played in the org anization by Gansu' s mino ri ty nat ionali-

ties.Data have been obtained from 400 sam ples o f mino ri ty nationality.The research

show s that the adaptive roles are successful w hile i t i s quite obviously inadequate in the

creative roles among Gansu' s mino ri ty nationali ties.

Key words:role model;cogni tive m odel;minority nationality

(＊.P37)
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